

**PERSEPSI MASYARAKAT BETAWI TERHADAP MINAT
MELANJUTKAN KE PENDIDIKAN TINGGI**

(Studi Kualitatif pada Masyarakat Betawi di Cipinang Muara)



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

Nadhira Alfin Nuriyah

1401620023

Skripsi Ini Dibuat Untuk Memenuhi Syarat Kelulusan Dalam Mendapatkan Gelar
Sarjana Pendidikan (S.Pd)

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN PANCASILA DAN
KEWARGANEGARAAN**

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2024

ABSTRAK

NADHIRA ALFIN NURIYAH. Persepsi Masyarakat Betawi terhadap Minat Melanjutkan ke Pendidikan Tinggi (Studi Kualitatif pada Masyarakat Betawi di Cipinang Muara). Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2024.

Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui dan menganalisis bagaimana persepsi masyarakat Betawi Cipinang Muara RW.003 serta implikasinya terhadap minat melanjutkan ke pendidikan tinggi. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode deskriptif kualitatif. Adapun partisipan yang terlibat adalah 20 informan yang terdiri dari 10 orang tua, 10 anak, dan satu *key informan* yaitu ketua RW.003. Kemudian temuan yang didapatkan dikonfirmasi oleh *expert opinion* yaitu senator DPD RI Dapil DKI Jakarta. Prosedur pengumpulan data yang dilakukan yakni dengan cara observasi, wawancara, dan teknik dokumentasi.

Temuan penelitian ini adalah persepsi masyarakat Betawi RW.003 terhadap pendidikan tinggi beragam. Masyarakat memiliki persepsi bahwa pendidikan tinggi penting, bermanfaat bagi masa depan, dan identik dengan biaya. Masyarakat Betawi RW.003 lebih memprioritaskan pendidikan agama dibanding pendidikan formal. Pendidikan agama dianggap dapat menjadi bekal yang abadi di akhirat nanti. Faktor yang memengaruhi persepsi serta minat masyarakat Betawi RW.003 untuk melanjutkan ke pendidikan tinggi adalah faktor ekonomi, faktor budaya, dan faktor keinginan pribadi. Masyarakat Betawi RW.003 masih memiliki minat untuk melanjutkan ke pendidikan tinggi, akan tetapi tidak seantusias dahulu. Mereka masih memprioritaskan pekerjaan demi menunjang kebutuhan ekonomi.

Kesimpulan dalam penelitian ini adalah persepsi masyarakat Betawi terhadap pendidikan tinggi yakni diantaranya bermanfaat bagi masa depan, penting, dan identik dengan biaya. Namun faktanya, keterlibatan masyarakat Betawi RW.003 terhadap pendidikan tinggi masih rendah yakni hanya sebanyak 120 Kartu Keluarga dari 421 Kartu Keluarga yang melanjutkan ke pendidikan tinggi. Hal ini dipengaruhi oleh faktor ekonomi, faktor budaya, dan faktor keinginan pribadi. Akan tetapi, masyarakat Betawi RW.003 masih memiliki minat melanjutkan ke pendidikan tinggi meskipun tidak seantusias dahulu.

Kata Kunci: Persepsi, Masyarakat, Suku Betawi, Minat, Pendidikan Tinggi.

ABSTRACT

NADHIRA ALFIN NURIYAH. *The Perception of the Betawi Community on the Interest in Continuing to Higher Education (A Qualitative Study of the Betawi Community in Cipinang Muara). Thesis. Jakarta: Pancasila and Civic Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Universitas Negeri Jakarta, 2024.*

The purpose of this study is to understand and analyze the perceptions of the Betawi community in Cipinang Muara RW.003 and their implications for the interest in pursuing higher education. This research employs a qualitative approach with a descriptive qualitative method. The participants involved in this study include 20 informants, consisting of 10 parents and 10 children, and one key informant, the head of RW.003. The findings were subsequently confirmed by expert opinion from a senator of the DPD RI Dapil DKI Jakarta. Data collection procedures included observation, interviews, and documentation techniques.

The findings of this research are that the Betawi RW.003 community's perception of higher education varies. Society has the perception that higher education is important, beneficial for the future, and synonymous with costs. The Betawi people of RW.003 prioritize religious education over formal education. Religious education is considered to be an eternal provision for the afterlife. Factors that influence the perception and interest of the Betawi people of RW.003 to continue to higher education are economic factors, cultural factors, and personal desire factors. The Betawi people of RW.003 still have an interest in continuing to higher education, but they are not as enthusiastic as before. They still prioritize work to support economic needs.

The conclusion of this research is that the Betawi people's perception of higher education is that it is beneficial for the future, important, and synonymous with costs. However, in fact, the involvement of the Betawi RW.003 community in higher education is still low, namely only 120 Family Cards out of 421 Family Cards who continue to higher education. This is influenced by economic factors, cultural factors, and personal desire factors. However, the Betawi people of RW.003 still have an interest in continuing to higher education, although not as enthusiastic as before.

Keywords: *Perception, Society, Betawi Culture, Interest, Higher Education*

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI






Penanggung Jawab
Dekan Fakultas Ilmu Sosial
Universitas Negeri Jakarta



Nirdaus Wijandi, Ph.D

NIP. 198107182008011016

TIM PENGUJI

	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Fauzi Abdillah, S.Pd., M.Pd</u> NIP. 198903042019031008 <i>Ketua Sidang</i>		2-7-2024
2.	<u>Annisa Rahmi Faisal, S.Sy., M.H</u> NIP. <i>Sekretaris</i>		5-7-2024
3.	<u>Mohammad Maiwan, M.Si., Ph.D</u> NIP. 196803181999031001 <i>Penguji Ahli</i>		4-7-2024
4.	<u>Dr. Yuyus Kardiman, M.Pd</u> NIP. 197509072008121003 <i>Pembimbing I</i>		2-7-2024
5.	<u>Dr. Raharjo, M.Si</u> NIP. 197604172005011003 <i>Pembimbing II</i>		3-7-2024

Tanggal Lulus: 26 Juni 2024

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya menyatakan,

Nama : Nadhira Alfin Nuriyah

NIM : 1401620023

Menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul “PERSEPSI MASYARAKAT BETAWI TERHADAP MINAT MELANJUTKAN KE PENDIDIKAN TINGGI (Studi Kualitatif pada Masyarakat Betawi di Cipinang Muara)”

Seluruhnya merupakan karya saya sendiri. Tidak ada bagian di dalamnya yang merupakan plagiat dari karya oranglain dan saya tidak melanjutkan penjiplakan atau pengutipan yang tidak sesuai dengan etika ilmiah yang ditetapkan di dunia akademis.

Apabila ditemukan pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya dan pernyataan ini tidak sesuai dengan hal yang sebenarnya, saya siap mempertanggung jawabkan dan menanggung resikonya.

Jakarta, 24 Juni 2024

Peneliti



Nadhira Alfin Nuriyah



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220

Telepon/Faksimili: 021-4894221

Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nadhira Alfin Nuriyah

NIM : 1401620023

Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial / Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan

Alamat Email : nadhiralfin@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (...)

yang berjudul :

**PERSEPSI MASYARAKAT BETAWI TERHADAP MINAT MELANJUTKAN KE
PENDIDIKAN TINGGI (Studi Kualitatif pada Masyarakat Betawi di Cipinang Muara)**

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 17 Juli 2024



Nadhira Alfin Nuriyah

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

MOTTO

“Sesungguhnya sesudah kesulitan itu ada kemudahan, Maka apabila kamu telah selesai (dari suatu urusan), kerjakanlah dengan sungguh-sungguh (urusan) yang lain”.

(QS. Al-Insyirah : 6-7)

PERSEMBAHAN

Terima kasih kepada Allah SWT yang selalu ada memberikan pertolongan di saat peneliti sedang merasa kesulitan sehingga pada akhirnya peneliti bisa sampai di tahap ini.

Terima kasih peneliti ucapkan kepada diri sendiri yang sudah berusaha dan berjuang dalam melewati segala bentuk proses yang sangat luar biasa dalam melakukan penelitian skripsi ini.

Terima kasih kepada segenap keluarga tercinta, khususnya Ibu yang selalu mendoakan dan memberikan dukungan baik secara moril maupun materil kepada peneliti serta kepada almarhum Bapak yang sangat saya cintai.

Terima kasih untuk seluruh Dosen serta kawan seperjuangan angkatan 2020 Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Universitas Negeri Jakarta yang telah menjadi tempat belajar untuk menjadi pribadi yang lebih baik melalui bimbingan dan pengalaman yang selalu menginspirasi.

KATA PENGANTAR

Puji syukur kita panjatkan kehadirat Allah SWT karena atas berkat Rahmat, hidayah dan karunia-Nya peneliti dapat menyelesaikan Skripsi yang berjudul “PERSEPSI MASYARAKAT BETAWI TERHADAP MINAT MELANJUTKAN KE PENDIDIKAN TINGGI (Studi Kualitatif pada Masyarakat Betawi di Cipinang Muara”. Skripsi ini disusun sebagai salah satu syarat untuk kelulusan pada program Sarjana (S1) di Prodi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta. Peneliti menyadari bahwa dalam penyusunan skripsi ini tidak akan selesai tanpa dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu pada kesempatan ini peneliti ingin mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Komarudin, M.Si selaku Rektor Universitas Negeri Jakarta
2. Bapak Firdaus Wajdi, M.A., Ph.D selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta
3. Bapak Dr. Yuyus Kardiman, M.Pd selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan sekaligus Dosen Pembimbing I atas waktu, saran, bimbingan, dan arahan yang senantiasa diberikan
4. Bapak Dr. Raharjo, M.Si selaku Dosen Pembimbing II atas waktu, saran, bimbingan, dan arahan yang senantiasa diberikan
5. Seluruh Dosen Prodi PPKn, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta yang telah memberikan ilmu baik dalam bentuk pengajaran maupun pengalaman
6. Ibu Prof. Dr. Hj. Sylviana Murni, S.H., M.Si selaku Senator DPD RI Dapil DKI Jakarta yang telah berkenan dan meluangkan waktunya untuk menjadi *expert opinion* dalam penelitian skripsi ini
7. Bapak Kuntoro selaku Ketua RW.003, Kelurahan Cipinang Muara yang telah berkenan dan meluangkan waktunya untuk menjadi *key informan* dalam penelitian skripsi ini serta memberikan izin dan dukungan kepada peneliti untuk melakukan penelitian di wilayah RW.003

8. Masyarakat Betawi RW.003, Kelurahan Cipinang Muara yang telah berkenan dan meluangkan waktunya untuk menjadi informan dalam penelitian skripsi ini
9. Keluarga tercinta terkhusus Ibu Siti Nurhilalayah, Afifah Khairunnisa, Muhammad Rifqi Rabbani, dan Bilqis Faiha Rifdah yang senantiasa memberikan doa serta dukungan baik moril maupun materil yang sangat berharga bagi peneliti agar tetap semangat dan termotivasi dalam menyusun skripsi ini
10. Sahabat terbaik yaitu Hana Azzahra, Luri Sandrina Utami, dan Syahnaz Humaira Rais yang selalu menemani, membantu, memberikan dukungan, serta menjadi tempat berkeluh kesah semasa perkuliahan
11. Seluruh teman-teman seperjuangan Prodi PPKn Angkatan 2020 terutama Khairunnisa, Nurul, Citra, dan Ainin yang selalu memberikan kenyamanan semasa perkuliahan

Peneliti menyadari bahwa skripsi ini tidak luput dari kekurangan baik dari segi materi maupun teknis penulisan. Oleh karena itu, peneliti mempersilakan pembaca untuk memberikan saran maupun kritik yang dapat membangun dan menjadikan karya skripsi ini sehingga dapat bermanfaat bagi masyarakat dan dunia pendidikan akademik.

Jakarta, 20 Juni 2024

Nadhira Alfin Nuriyah

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	iii
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS	iv
MOTTO DAN PERSEMBAHAN.....	vi
KATA PENGANTAR.....	vii
DAFTAR ISI.....	Error! Bookmark not defined.
DAFTAR TABEL	xi
DAFTAR BAGAN.....	xii
DAFTAR GAMBAR.....	xiii
DAFTAR LAMPIRAN	xiv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang	1
B. Masalah Penelitian.....	7
C. Fokus dan Subfokus Penelitian	7
D. Pertanyaan Penelitian	7
E. Manfaat Penelitian	8
F. Kerangka Konseptual.....	9
BAB II KAJIAN TEORETIK.....	10
A. Persepsi	10
B. Faktor yang Mempengaruhi Persepsi	12
C. Teori SOR (<i>Stimulus, Organism, Response</i>)	14
D. Minat Melanjutkan ke Pendidikan Tinggi.....	16
E. Pendidikan Tinggi.....	18
F. Manfaat Pendidikan Tinggi	19
G. Masyarakat Betawi.....	20
H. Penelitian yang Relevan	21
I. <i>State of The Art</i>	23
BAB III METODE PENELITIAN	25

A. Tujuan Penelitian.....	25
B. Desain Penelitian	25
C. Lokasi dan Waktu Penelitian.....	25
D. Sumber Data.....	26
E. Teknik Pengumpulan Data	28
F. Teknik Kalibrasi Keabsahan Data	30
G. Teknik Analisis Data.....	31
BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN PENELITIAN	33
A. Deskripsi Lokasi Penelitian.....	33
B. Temuan Penelitian	34
1. Persepsi Masyarakat Betawi tentang Pendidikan Tinggi.....	34
2. Faktor yang Memengaruhi Persepsi serta Minat Masyarakat Betawi Terhadap Pendidikan Tinggi	50
3. Implikasi Persepsi terhadap Minat Melanjutkan ke Pendidikan Tinggi	66
C. Pembahasan Temuan Penelitian	74
1. Persepsi Masyarakat Betawi tentang Pendidikan Tinggi.....	74
2. Faktor yang Memengaruhi Persepsi serta Minat Masyarakat Betawi Terhadap Pendidikan Tinggi	78
3. Implikasi Persepsi terhadap Minat Melanjutkan ke Pendidikan Tinggi	82
D. Keterbatasan Penelitian	85
BAB V KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN SARAN	87
A. Kesimpulan	87
B. Implikasi	88
C. Saran	89
DAFTAR PUSTAKA	90
LAMPIRAN – LAMPIRAN.....	93
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	201

DAFTAR TABEL

Tabel 1 Data Kependudukan Kelurahan Cipinang Muara Tahun 2023.....	5
Tabel 2 Data Kependudukan Rw.003 Tahun 2022-2023.....	6
Tabel 3 Penelitian Yang Relevan.....	21
Tabel 4 Informan Wawancara.....	27
Tabel 5 Temuan Observasi Persepsi Masyarakat Tentang Pendidikan Tinggi.....	35
Tabel 6 Temuan Observasi Faktor Yang Memengaruhi Persepsi Serta Minat.....	50
Tabel 7 Temuan Observasi Implikasi Persepsi Terhadap Minat	66



DAFTAR BAGAN

Bagan 1 Kerangka Konseptual.....	9
Bagan 2 Pengetahuan Masyarakat Betawi Tentang Pendidikan Tinggi	41
Bagan 3 Pentingnya Pendidikan Tinggi.....	46
Bagan 4 Statement Orang Betawi Tidak Berpendidikan	50
Bagan 5 Pendidikan Orang Tua	55
Bagan 6 Arahkan Orang Tua.....	58
Bagan 7 Faktor Pendorong Tidak Melanjutkan Ke Pendidikan Tinggi.....	66
Bagan 8 Keinginan Orang Tua Dalam Menentukan Masa Depan Anak	71
Bagan 9 Keinginan Anak Dalam Menentukan Masa Depan	74



DAFTAR GAMBAR

Gambar 1 Data APK Pendidikan Tinggi Badan Pusat Statistik.....	2
Gambar 2 Proses Pembentukan Persepsi Menurut Bimo Walgito	11
Gambar 3 Peta Wilayah Kelurahan Cipinang Muara	33
Gambar 4 Pekerjaan Informan (Karyawan Swasta Dan Wirausaha)	36
Gambar 5 Komunikasi Dan Interaksi Orang Tua Serta Anak	52
Gambar 6 Rumah Informan.....	67



DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1 Panduan Penelitian.....	94
Lampiran 2 Pedoman Observasi Penelitian.....	96
Lampiran 3 Hasil Observasi Penelitian	98
Lampiran 4 Pedoman Wawancara.....	100
Lampiran 5 Transkrip Wawancara Informan Orang Tua.....	108
Lampiran 6 Transkrip Wawancara Informan Anak.....	120
Lampiran 7 Transkrip Wawancara Key Informan.....	130
Lampiran 8 Transkrip Wawancara Expert Opinion	133
Lampiran 9 Hasil Reduksi Data Wawancara Informan Orang Tua	136
Lampiran 10 Hasil Reduksi Data Wawancara Informan Anak	162
Lampiran 11 Hasil Reduksi Data Wawancara Key Informan	186
Lampiran 12 Hasil Triangulasi Data	191
Lampiran 13 Catatan Lapangan.....	193
Lampiran 14 Dokumentasi Penelitian	195
Lampiran 15 Surat Izin Penelitian Kelurahan Cipinang Muara	197
Lampiran 16 Surat Izin Permohonan Expert Opinion.....	198
Lampiran 17 Surat Keterangan Pelaksanaan Penelitian RW.003	199
Lampiran 18 Surat Keterangan Pelaksanaan Penelitian Expert Opinion	200